
! ! ! !金融市场里，最难逃过
两个词：贪婪与恐惧。
一位经济学家，会推荐

什么书来阅读？是《黄帝内
经》，林采宜的答案出人意
料。
“现代人都在追求成功，

追求财富，但是他们经常忘
记人生的本质，忘记人为什
么挣钱，忘记人与自然的关
系，所有灾难都源自这里。”
她常问，人生下来就读书、考
试、挣钱、买房、买车，再挣钱
给孩子买房买车，然后呢？为
什么人现在富裕了，却活得
不健康，幸福指数偏低？
当问及有没有投资类的

书籍可以推荐时，她说：“不
同的人有不同的投资哲学。
有人喜欢赚快钱，有人喜欢
赚长久的钱。他们适用的投
资方法也不同，我没办法推
荐书，因为没有一本书适合
所有股民。但人人都可以去
读《黄帝内经》，因为，所有
的人都要面对人和自然的关
系，人与人的关系，人与内心的
关系，《黄帝内经》里会告诉你
答案。”
投资有很多种，一个人最重

要的投资就是对自己的投资。
“我家原来请过一个家庭教师，
小姑娘问现在上班挣了钱想做
投资，让我推荐理财产品。我让
她把钱花在自己身上，学学什么
叫投资理财。投资最根本境界是
对人的投资，提高自己各方面的
素质。因为，一个素质高的人会
有更多更好的发展机会。”
“人活着，处理好上述三个

关系的同时，很现实的是，要学
会理财的知识，理财是你一生的
事情。”
一个家族的传承，重要的是

价值观的传承，能力的传承，然
后才是财富的传承。数据显示，

中国财产能够继承到第三代
的只有 !"#。“如果子孙不
肖，再多的钱也会挥霍光，从
经济学资源配置的角度讲，
继承很多时候是一种低调率
的资源配置。因此，很多高净
值客户，把管理孩子的教育
作为财富传承的起点，让孩
子继承家族的价值观和精神
理念，成为一个受尊敬的人，
成为一个有道德、有底线的
人。这是最重要的投资。”
林采宜认为，一个人的

素养好，投资时他懂得为自
己的决策负责任。一个人出
于对一夜暴富的渴望，配资
放杠杆炒股，结果爆仓被强
平，他不反思自己的贪婪，而
是发表一堆对社会、对制度、
对其他人的抱怨。这样的人
还会重蹈覆辙。凡是放杠杆
的，借钱时就应该知道有爆
仓强平的可能。股市好时，利
润翻几番，你有没有感激过
谁呢？那么，爆仓时，应该为

自己的决策负责。“我觉得，既然
有市场，就有投机，愿赌服输也
是契约精神。”

对于个人而言，林采宜建
议，理财中首先考虑的是安全，
能在安全的情况下追求资产的
增值。“可以少挣一点但是不能
随便赔。钱越多，越考虑安全性，
要保证一个绝对资产和绝对收
益。股市和期货能不能玩？能，那
叫小赌怡情。就是拿很小的一部
分钱去体验资本市场起起伏伏，
赔了不影响吃饭、睡觉，甚至不
影响愉快。”
理财是一辈子的事。“所有

的高收益后面都跟着高风险，期
待在一个月里就把一辈子的钱
都赚到手的人，可能遭遇的会是
一夜之间输光一切，没有人可以
让你彻底破产，除了你自己的贪
婪。”

! ! ! !艺术、文化，是一种精神追求，而
非炫耀。林采宜家里也挂画，四季更换。
每季是不同的风景和不一样的心境。

原本打算读新闻，却偏偏进了经
济系，读书的轨迹并没遂自己的心
愿。“我很犀利，爸爸觉得我不适合做
新闻。”但当初林采宜也没有报考经
济专业，她的高考志愿是图书馆、文
学和外语。

那年，到福建省招生的是华师大
经济系教授。林采宜是文科生中数学
考得最好的一位。“经济学介于文理
之间。数学好的学生应该去读经济。”
教授这一念头使得林采宜不由分说
被录取到了经济系，命运把她送上了
另一条专业轨道。
“大学里，我一直想去学中文，没

成功。那会儿转系很难。”当经济学
家，林采宜更没料到。

中国银行、证券公司、中国银
联……“我的职业路径，是被经济
学系教授突然改写的。”
《底色》、《肆无忌惮》，接近不惑

之年，林采宜出版两本散文集是送给
自己最好的礼物，算圆了作家梦。
“写文化随笔，随心所欲，但写专

业文章，不带任何感情。”感性和理性
之间，林采宜切换得彻彻底底。她形
容，如同频道从新闻联播切换成凤凰
卫视。

每个人对故乡都有自己的理解，
《肆无忌惮》第 $%页有这样一段描
写：故乡不是一座城，不是一间房，甚
至不是一些人，它是随着你的足迹到
处漂泊的梦境，是“依伯”“依姆”熟悉
而亲切的呢喃，是夏夜“依妹”们襟前
淡淡的茉莉花香，是端午节龙舟上激
荡人心的锣鼓；“故乡”是一株长在记
忆深处的苍老的榕树，是一片温润秀
美似曾相识的风景，是多少年来无望
地守候着的一缕失落。故乡，是我们
永远无法摆脱的一种情结。

没上过一天写作课，林采宜的文
字优美、动人，思想深邃。“正因为我
没有上过写作课，才是自由的。课堂
像一把大剪刀，把每一棵植物剪裁成

规范的盆栽，我是长在外面的野树。
没有经过写作课程的剪裁，想怎么写
就怎么写，没规范，所以行文自由。”

而翻开林采宜的另一本经济学
著作《告别速度》，则完全是另一番
“风景”。中国经济为何降速，是好是
坏？书中采用大量国外数据分析、比
照，证明中国经济换挡、降速的合理
性和对未来谨慎、乐观的预期。“也有
人说，尽管我的随笔文字浪漫，但思
想还是渗透着很深的理性和逻辑”。
“作家是感性的，经济学家则非

常理性。但我不分裂，经济学家就是
按照逻辑推断，而不是凭感觉说话。”

颠覆这个词林采宜很喜欢，就像
科学家发现新事物一样令人兴奋。
“我不喜欢中规中矩的画家，这类画
家都是一个范式，在范式里面行走的
工匠，是吃功夫的。而有一些画家生
来就为突破，所有的创造都是为突破
一种范式，创造是从零到一，无中生
有，打破原来的东西，创造新的形式，
画家是用笔，用色彩，作家是用文字。”

! ! ! !关于刚刚过去的股市风暴，林采
宜认为：救市不是救点位。
“这次股市波动主要是流动性危

机，对我国宏观经济和市场没有本质
性影响。”林采宜认为，金融危机的导
火索通常是金融机构倒闭，然后波及
实体经济，例如 !&'&年的股灾，最后
带来整个经济的大萧条。'()*年的
全球金融危机也是从金融机构倒闭
开始的。
“然而，就目前中国的金融市场

而言，我们的证券公司没有面临流动
性危机，银行机构也没有受到股市波
动的直接冲击，出问题的只是一些通
过配资放杠杆去股市投机的少数个

人和机构投资者。”
林采宜认为，今天中国股市之所

以会出现“千股跌停”现象，主要是因
为交易制度的设计，涨跌停制度使得
股票价格波动无法充分反映出市场预
期，当所有人预期一致时，市场就没有
交易了，流动性死在跌停板上。于是出
现了中国特有的股市流动性危机。
此外，股市的 +,!增大了市场急

剧波动时短线投资者入市做差价的
风险。+-)制度下，股票下跌时，你买
进，见形势不好马上可以走掉，就是
投机性带来的市场流动性。但是 +-!

制度下，买完之后，发现情况不妙当
天抛不掉。然后只能坐以待毙，当天

跌停，次日可能是又一个跌停。
“因此，政府救市不是救点位，而

是救流动性。”林采宜说，通常情况
下，救市有两种方式。一种是调整交
易规则。比如，调印花税、取消涨跌停
板、降准、降息，改变市场预期。第二
种是拿钱救，用政府或者其他公共机
构的平准基金入市去救。然而政府的
钱是全体纳税人的钱，是公共财政资
源。“不到万不得已，政府不能用公共
财政资金入市买股票，牺牲全体纳税
人的利益，去保护一部分投资者。”

林采宜还认为，救市不能牺牲契
约精神和市场自愿交易的原则。这是
市场经济的根本。
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“救市救流动性而非救点位”
国泰君安证券首席经济学家林采宜评论股市风暴

!"#$

! ! ! !林采宜 复旦大学经济学博士! 长期从

事经济学与金融方面的研究工作"现任国泰

君安证券首席经济学家#中国金融四十人论

坛特约成员# 上海金融研究院特约专家#中

国首席经济学家论坛理事及复旦大学兼职

教授" 擅长宏观周期#产业经济和大资产配

置方面的研究"
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外表安静，内心狂野，很少
有人会如此直白地形容自己。陆
家嘴最“野”的经济学家林采宜
活得“自由自在”，亦如她喜欢冯
唐说的一句话：内心强大到混蛋
比什么都重要。
“我天生没有恐惧，也无所

谓他人是否认同，在社会、集体
中寻求认同的，多半是内心不够
强大。一个软弱的人，才需要从
别人的认同中找到安全感。”
“当你非常强大地站在自己

的本能上，整个世界就都会向你
妥协，因为，这本来就是一个苟
且的世界。”正是这种心理特质，
或者从某种程度可以定义为“心
理优势”让她特立独行。
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! ! ! !办公室布置是一个人性格的密码。
林采宜的办公室，墙上挂着的版画，是

卢治平的作品。这幅收藏既有中国画元素，
又隐约透着一股现代气息。
“我不喜欢一丝不苟的东西，卢治平的

版画有传统的味道，又突破传统。”林采宜穿
着一件粗布格子衫，风格古朴，腰间系一根
西式细带，这样的搭配在她身上，一点也不
扭捏，反而让人感觉到一种舒服、一种时尚、
一种个性。
“我不会因为谁的画贵就去收藏。一定

是我喜欢的，符合我风格的画才会去买。买
回家，也不问涨跌，权当文化消费。”

! 林采宜

本报记者 胡晓芒 摄

涨跌停制度无法反映价格预期
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